

Cens Héroes de Malvinas Anexo los Berros-Tercer Año-Historia y Geografía

Escuela: Cens Héroes de Malvinas Anexo los Berros

Docente: Nuñez Juan Manuel

Curso: Tercer Año

Turno: Noche

Espacio curricular: Historia y Geografía

Guía N.º 5

Título: El camino de Juan Domingo Perón a la presidencia

El liderazgo político de Perón

El 4 de junio de 1943 se produce un Golpe de Estado que derroca al presidente Castillo y ocupó la presidencia el Gral. Arturo Rawson.

Dos días después Arturo Rawson es reemplazado por el Gral. Pedro Ramírez, quien nombró a Perón como ministro de Guerra y Secretario de Trabajo y Previsión.

Desde la secretaria Perón inicio una política de acercamiento muy estrecha hacia los dirigentes sindicales obreros.

En febrero de 1944 Pedro Ramírez renunció y asumió la presidencia Edelmiro Farrel, quien designó como vicepresidente al coronel Juan D. Perón. Desde la secretaria Perón, estableció un conjunto de medidas que mejoraron sustancialmente las condiciones de los trabajadores. Entre ellas, las más importantes fueron; la Ley de Despidos, que establecía que todo trabajador tenía derecho a percibir una indemnización en caso de ser despedido sin causa; el establecimiento de un seguro social y la jubilación, el Estatuto del Peón, que fijó un salario mínimo y procuró mejores condiciones de habitación, vivienda y trabajo para los peones rurales; y el aguinaldo para para todos los trabajadores. También reconoció jurídicamente a los sindicatos como organizaciones de representación. Estas decisiones generaron la rápida adhesión a Perón de muchos trabajadores y dirigentes gremiales.

El 8 de octubre de 1945, el gobierno de Edelmiro Farrel muy cuestionado y debilitado por el exceso de protagonismo que había adquirido Perón, le pidió, presionado por un grupo de jóvenes oficiales del ejército, la renuncia al coronel Perón a todos sus cargos. Antes de retirarse Perón pronuncio un discurso radial, destinado a los sindicatos, en que anuncio un decreto sobre aumento de salario. **El 13 de octubre**, el gobierno lo arrestó y lo traslado a la Isla Martin García. El vacío de poder era total, luego de fuertes debates; la CGT convocó a

Cens Héroes de Malvinas Anexo los Berros-Tercer Año-Historia y Geografía

una huelga general y movilización para el 18 de octubre de 1945 con el objeto de protestar contra la oligarquía y defender las conquistas anunciadas por Perón, antes de su retiro.

En la mañana del 17 de octubre de 1945, grupos de trabajadores comenzaron a movilizarse hacia la Plaza de Mayo, Rosario, La Plata, Córdoba y en los principales centros urbanos del país, fue un gran movimiento popular de adhesión a Perón. Hacia el mediodía nutridas columnas de obreros marchaban hacia Plaza de Mayo, exigiendo la liberación de Perón.



Multitudinaria movilización en Plaza de Mayo, 17 de octubre de 1945



Movilización en otras ciudades del país, octubre de 1945

En las primeras horas de la tarde, Perón había logrado que lo trasladaran al Hospital Militar para que lo curaran de una dolencia. Al anochecer, el gobierno se vio obligado a liberar al

Cens Héroes de Malvinas Anexo los Berros-Tercer Año-Historia y Geografía

coronel. Finalmente, en horas de la noche, desde los balcones de la Casa Rosada, Perón dirigió un mensaje a la multitud reunida en Plaza de Mayo para que se desconcentrara en paz.

El movimiento popular había sido el protagonista del día 17/10/1945. El clima de movilización popular estuvo presente en varias ciudades del país. La presencia activa de los trabajadores en las calles de los centros urbanos puso de manifiesto el surgimiento del peronismo como movimiento de masas.

El gobierno convocó para elecciones generales el 24 de febrero de 1946. La oposición liderada por la UCR, formaron la **Unión Democrática**, un frente político integrado por radicales, socialistas, comunistas, demócrata-progresista y conservadores. Los sindicalistas crearon el **partido laborista**, para que Perón pudiera presentarse como candidato.

Actividades

1 leer atentamente el texto y responder a los siguientes interrogantes

- a) ¿Qué cargo ocupó Perón durante la presidencia de Pedro Ramírez?
- b) En 1944 asume como presidente Edelmiro Farrell. ¿Qué cargo asumió Perón y cuáles mantuvo?
- c) Desde la Secretaría de Trabajo Perón, estableció un conjunto de medidas que mejoraron las condiciones de los trabajadores. ¿Cuáles fueron esas medidas?
- d) ¿Qué sucedió el 8 de octubre de 1945?
- e) ¿Qué hizo Perón antes de dejar sus cargos?
- f) Relate los acontecimientos del 17 de octubre de 1945
- g) ¿Para cuándo se convocó a elecciones generales y con que partido Perón pudo presentarse como candidato?

2 investigar en libro de texto, enciclopedias, internet y cualquier fuente confiable información de Juan Domingo Perón.

La información debe partir desde la fecha y lugar de nacimiento, cuestiones personales etc. Y no debe exceder una carilla.

Director: Juan Manuel Nuñez